

ENTOMOLOGIE et ENTOMOLOGISTES TARNAIS

AVANT-PROPOS

Dans ses statuts la Société d'Histoire Naturelle du département du Tarn déclare qu'elle se propose d'étudier et de faire connaître les richesses naturelles que renferme notre département et dont l'homme peut tirer parti.

Suivant l'ordre normal selon lequel ces richesses se présentent à l'observateur, nous devrions parler d'abord de celles qui constituent l'écorce du globe terrestre, c'est-à-dire des matières inertes dont l'étude constitue la Géologie, puis des êtres vivants, animaux et végétaux, qui l'occupent et qui peuplent le Règne Végétal et le Règne Animal dont les études respectives constituent la Botanique et la Zoologie.

Le monde des animaux est considérable et retient par dessus tout l'intérêt des humains. Aussi est-ce par lui que nous aborderons l'Histoire Naturelle de notre département et par le compartiment de l'Entomologie qui est, comme chacun sait, la partie de la zoologie qui traite plus particulièrement des insectes.

FAUNES ENTOMOLOGIQUES

L'ensemble des animaux vivant dans une région ou un lieu bien déterminés constitue la *faune* particulière à cette région ou à ce lieu ; on sait que la dénomination de *flore* s'applique aux plantes. On sait aussi que les mêmes noms de faune et de flore s'appliquent à des ouvrages servant à la détermination respective des plantes et des animaux, d'après leurs caractères génériques et spécifiques.

Si quelques types sont suffisamment répandus pour délimiter une aire géographique, les limites ne sont pas absolues, car les insectes ne sont arrêtés dans leur dispersion ni par les montagnes ni par les fleuves, etc. C'est ainsi que l'on ren-

contre dans certaines régions des espèces qui ne leur sont pas propres et qui se trouvent éloignées de leur région d'origine où elles se montrent très fréquentes.

Malgré cette pénétration d'espèces dans des régions différentes, la faune générale française a été répartie en quatre régions principales : septentrionale, centrale, méridionale, méditerranéenne, avec des sous-régions : océanique, alpine, pyrénéenne, corse, etc..

Le Tarn, dont nous nous occupons, fait partie de la région méridionale. Sa population entomologique est des plus variées, par suite de la nature de son sol, de son climat, de sa configuration géographique comportant plaines, collines et montagnes, de son orientation océanique surtout et, enfin, des apports, véritables infiltrations à travers les Cévennes, la Montagne Noire, les contreforts du Massif Central, d'espèces appartenant aux régions centrale et méditerranéenne. Ainsi, la flore entomologique dite tarnaise est loin d'être homogène, mais si, à l'exemple de beaucoup de départements, il paraît difficile, sinon impossible de définir une flore départementale, il est préférable de s'en tenir, pour la caractériser, aux florules locales et aux travaux personnels parus dans les revues et présentés dans certaines sociétés.

BIBLIOGRAPHIE ENTOMOLOGIQUE DU TARN

La science entomologique a fait, en ces temps derniers, de rapides progrès. En tant qu'Entomologie générale, nous devons citer les noms d'illustres savants, tels que Mulsant, surnommé le père de l'Entomologie française, Déjean, Dufour, Jacquelin du Val, Fabricius, Fairmaire, Blanchard, Latreille, Lacordaire, Rey, etc.

Pour le Tarn et ses régions voisines, nous citerons : Albert Fauvel, auteur de la Faune gallo-rhénane ; Marquet, qui a fouillé les plaines de la Garonne ; Mathan (René Hye de), qui fut conseiller de Préfecture à Albi ; le docteur Sicard, Albert Perrier.

Parmi nos contemporains, dont les publications sont connues, nous nous faisons un devoir de signaler M. Paul Raynaud, vice-président de notre Société, dont les remarquables travaux sur les Carabiques ont paru dans diverses revues d'entomologie. M^r Jean Olier, autre vice-président de notre Société, décédé en août 1956, à Albi, qui fut, durant de longues années, un coléoptériste remarquable par l'étendue de ses connaissances et l'autorité qu'il possédait dans le monde des entomologistes de tous pays. On lui doit un mémoire sur les « Carabes de la Montagne Noire », mettant au point une curieuse et piquante discussion concernant la dénomination d'une espèce hybride (?) carabe dont l'existence reste dou-

teuse. M^e Olier est également l'auteur d'un mémoire sur les « Scarabéidés de l'Albigeois ». De nombreuses communications de ce savant entomologiste ont paru dans les principales revues d'entomologie de France et d'Europe. Enfin, nous terminerons cette courte énumération des œuvres de M. Olier en rappelant que la Société d'Histoire Naturelle du Tarn a hérité de sa remarquable collection de coléoptères qui ne comprend pas moins de 72 cartons dont un petit nombre, hélas ! ont souffert du temps et des ravageurs habituels des insectes.

Nous ne passerons pas sous silence le remarquable travail de Henri Galibert intitulé « Catalogue des espèces de coléoptères recueillis dans le Bassin de l'Agout au cours de dix-huit années de chasse dans cette région ». Cet important travail devrait servir de modèle et d'exemple à tous ceux qui désirent faire connaître à la science entomologique le fruit de leurs recherches dont l'intérêt réel reste ignoré et obscur.

Grâce à l'Exposition d'Entomologie qui s'est tenue en avril dernier, dans les locaux du Musée Ph.-Thomas, de Gaillac, nous avons pu faire connaître l'existence des deux belles collections de lépidoptères appartenant à MM. Caubet et Gil-Poux.

Nous ne doutons pas qu'il existe, dans notre département, parmi les amateurs et professionnels de l'entomologie, des possesseurs de collections intéressantes. Nous faisons appel à leur précieuse collaboration pour apporter des éléments nouveaux à l'œuvre que nous poursuivons et qui vise la connaissance, toujours plus grande, de l'Histoire Naturelle du département du Tarn.

LUDOVIC THOMAS.

FUMS (1)

S'es feita, aquesta nèit, unica, subre-clara !
 Fòra lo meu ostal, pel costilh, soi montat ;
 L'estelum amont-naut, ara, s'es espertat,
 Dont lo rebat luzis doçament sus ma cara,
 Serena ma pensada à son mal oblidat.
 Mon còr, aleugerit, s'es desasolidat
 De tot çò que bas sèrpa e tròp sovent me sarra...

O ! Que de poesia, aici-z'ont ai viscut !
 La gounha que bronis, l'estanha que chomarra,
 E lo bartàs del mèrle e lo fau del cocut !
 Cada pas me trabuca à quicòm que me tòca,
 Nolent de mon enfança à l'enraionat fiòc.
 Vaquí, de l'autre bòrd del valat, una lòca
 Que me parla, breçada à bèl talh dins lo ròc.

FUMÉES

S'est faite, cette nuit, unique, transparente. Sorti de ma maison, j'ai gravi le coteau ; les étoiles, aux cieus, maintenant réveillées, dont le reflet luit doucement sur mon visage, seréine ma pensée à son mal oublié. Tout allégé, mon cœur s'est détaché de tout ce qui, bas, rampe, et trop souvent l'enserre...

Oh ! Que de poésie, ici, où j'ai vécu ! La fondrière qui gronde et la mare qui boude et le hallier du merle et le hêtre au coucou ! Chaque pas me trébuche à quelque émotion fleurant de mon enfance au radieux bouquet. Voici, sur l'autre bord du fossé, une marche qui me parle, bréchée à belle entaille, au

(1) Ce poème a été couronné par les Jeux Floraux en 1957.



REVUE DU TARN

15 Décembre 1957

Joos Van Calcar	<i>Nativité</i>	297
De Berne-Lagarde.....	<i>L'ancienne église albigeoise de St-Affric</i>	298
Touny-Léris	<i>La légende du poète qui vécut d'amour et d'eau fraîche</i>	324
Marius Valière	<i>Las Majofas de Nadal (conte de Noel)</i>	327
Robert Vrinat.....	<i>Marquet à Albi</i>	337
Jean Lautier.....	<i>Les premiers préhistoriens du Tarn (fin)</i>	345
Auguste Delfau	<i>La garba de Nadal (sonnet)</i>	350
Jehan Boutary	<i>Le château de la Bancalie</i>	351
Maurice Greslé.....	<i>Un anniversaire : Camille Vettard</i>	355
Camille Vettard	<i>Prose (inédit)</i>	356
Jean Couvreur	<i>La bibliothèque rose au Musée Goya</i>	358
Georges Alquier	<i>Pastiches</i>	360
Ludovic Thomas	<i>Entomologie et entomologistes tarnais</i>	362
Paul Calvignac	<i>Fums (poème)</i>	365
Etienne Grillou	<i>Le Sidobre (géologie, hydrographie, histoire, économie locale, préoccupations touristiques)</i>	368

Nécrologie : Jean Olier, Théophile Auriol, Jules-Louis Puech

A travers tout l'imprimé (M. Greslé-Bouignol, R. Rouquier)

Le Coin des Chercheurs et des Curieux Tarnais

L'actualité tarnaise (E. Grillou, J. Lautier, J. Vanel)

SIX HORS-TEXTES, GRAVURES, PLANS

Prix : 300 fr.

RÉDACTION ET ADMINISTRATION :
ARCHIVES DÉPARTEMENTALES
ALBI

BM MAZAMET



0 0130 00073411 6